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SESION EXTRAORDINARIA N°27 

CONCEJO MUNICIPAL DE RANQUIL 

 

En Ñipas, Lunes 07 de Diciembre del 2018, y siendo las 9:08 horas, se da inicio a 

la Sesión Extraordinaria N°27, del Honorable Concejo Municipal de Ránquil. 

 

Preside la Sesión Extraordinaria, Presidente Y Alcalde Sr. José Benito Bravo 

Delgado. 

 

Asisten: 

Sr. Eladio Cartes. 

Sr. Claudio Rabanal. 

Sr. Jorge Aguilera. 

Sr. Felipe Rebolledo. 

Sr. Leonardo Torres. 

 

Tema: Presupuesto de la Dirección de Desarrollo Comunitario. 

 

Sr. Alcalde da la bienvenida al equipo Dideco, Don Jaime Riesco, Juez de policía 

local. 

Informa el fallecimiento del padre de la Srta. Gissela Garbarino, su velatorio es en 

Chillan. 

 

Sr. Eladio Cartes: Sr. presidente yo tenía compromiso para hoy día y tengo que 

retirarme a una hora adecuada el día de hoy, no tenía idea de esta reunión me 

entere ayer, porque esta reunión se acordó después que nos retiramos el lunes 

de la reunión con mi colega Claudio. 

 

Sra. Gabriela Toledo expone. 

 

Programa Asistencia Social

DESCRIPCIÓN DEL GASTO 2017 2018 2019

Prestación de Servicios 8.530.220 9.074.259 10.000.000.-

Aguinaldo (Funcionaria) 122.720 97.323 97.323.-

Alimentos (Funcionaria) 0 0 0.-

Vestuario (Funcionaria) 0 0 0.-

Pasajes (Funcionaria) 0 0 0.-

Alimentos 3.442.887 3.903.206 3.000.000.-

Insumos Computacionales 0 98.043 0

Zinc 2.998.096 3.996.183 3.000.000.-

Maderas 2.816.185 4.998.495 3.000.000.-

Frazadas, colchonetas y sabanas 296.185 1.979.640 2.000.000.-

Pasajes 946.080 1.218.400 1.000.000.-

Medicamentos 365.757 661.636 1.000.000.-

Lentes Ópticos 55.000 40.000 1.000.-

Exámenes Médicos 1.161.554 899.250 1.000.000.-

 
 

Sr. Jorge Aguilera: ¿Por qué en el ítem de alimento tenemos 0, porque no son 

realista y ponen altiro la cantidad? 

 

Sra. Gabriela Toledo: en el concejo anterior se indico que cuando la plata no 

alcanza hay que ajustar para que después el director de finanzas pueda cuadrar 
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la planilla del presupuesto y a inicio del 2019 nosotros vamos suplantando todas 

las cuentas que están más corta de dinero. 

 

Sr. Eladio Cartes: Sr. presidente como dice el colega del 2017 al 2019 ya ha 

pasado lo que se lleva a cabo, pero después se juega más que nada cuando Ud. 

llega acá con ayuda de emergencia eso si se lleva a cabo más que nada y como 

se dice no tenemos plata pero si podemos jugar con las modificaciones después   

 

Sr. Felipe Rebolledo: el presupuesto solicitado es el ideal. 

 

Sra. Gabriela Toledo: si. 

 

Sr. Leonardo Torres: a la fecha ¿cuánto presupuesto queda del 2018? 

 

Sra. Gabriela Toledo: a la fecha $31.075.000 es lo que se ha gastado, entregado 

y avalado por el jefe de finanzas. 

 

Sr. Leonardo Torres: ¿y cómo pasamos este mes? 

 

Sra. Gabriela Toledo: lo que pasa que van quedando saldos y a la medida que 

van llegando las facturas se van pagando. 

 

Srta. Otali Osses: van quedando alrededor de 5 millones para lo que queda de 

año. 

 

Programa Asistencia Social

DESCRIPCIÓN DEL GASTO 2017 2018 2019

Pañales para niños y adultos 598.040 1.766.888 500.000.-

Urnas, servicios funerarios 700.000 0 1.000.000.-

Literas, camas 500.000 1.936.768 1.000.000.-

Viviendas Sociales 3.162.530 1.500.000.-

Útiles de aseo 184.986 986.704 1.000.000.-

Artículos de ferretería 1.000.000 234.425 500.000.-

Equipos Computacionales 0 0 0.-

Muebles y Otros 0 0 0.-

Ayudas social Tto OH 400000 0 1.000.-

Instalación de Agua y Luz 0 66.667 6.000.000.-

Limpieza Fosas Sépticas 0 1.151.770 2.000.000.-

TOTAL 26.657.520 31.075.566 37.502.000.-

 
 

Sr. Felipe Rebolledo: con respecto al programa de fosas se ha gastado 

$1.151.000 a la fecha, osea ya no se va a gastar $3.000.000 que habíamos 

aprobado. 

 

Sr. Alcalde: vamos uno a uno, porque si no nos ordenamos se va alargar. 

 

Sra. Gabriela Toledo: lo que pasa que la limpieza de fosas está ahí, nosotros 

hicimos una petición al Alcalde con respecto que presupuestariamente esta acá 

pero nosotros no tenemos las capacidades técnicas nosotros no tenemos las 

capacidades técnicas para evaluar el tema de los tubos, etc. Si la contratación de 

una empresa que hizo toda la limpieza, Otali hizo todo ese trabajo. 
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Srta. Otali Osses: se hizo un operativo social con Gisseli en Nueva Aldea, se 

hicieron todas las limpiezas requeridas por la Junta de Vecinos y en cuanto a la 

expertiz en cuanto a material de construcción nosotros no la tenemos, entonces 

ahí se pidió a través de oficio al alcalde que ojala destinara a otra dependencia 

esa responsabilidad porque socialmente ya no puedo evaluar si el trabajo está 

bien terminado o la construcción o edificación o la terminación de una fosa quedo 

correctamente, entonces ahí nos estaban ayudando Secplan y obras en cuanto a 

la evaluación, creo que ya sacaron un informe al Sr. Alcalde. 

 

Sr. Alcalde: vamos viendo caso a caso porque cuando la gente ve un beneficio 

para alguien después todos quieren   

  

Sr. Felipe Rebolledo: creo que es un tema relevante una vez que se hace, es que 

yo diferencio entre lo que es la situación de emergencia de eso, tener 

disponibilidad para sacar más que a lo mejor el arreglo inmediato por la situación 

de emergencia que tiene Nueva Aldea. 

 

Sra. Gabriela Toledo: pero eso se hizo.  

 

Sr. Felipe Rebolledo: si, pero me refiero que, cambiar el mecanismo porque aquí 

tienen que tocar moros y cristianos y a veces la situación socioeconómica deja 

afuera algunos independientemente que pueda tener un nivel socioeconómico un 

poco más elevado, igual están con víctima. 

 

Srta. Otali Osses: disculpe don Felipe pero de hecho cuando se hablo el tema de 

las fosas en el concejo lo dejamos súper claro que independiente del puntaje de 

registro social, no quedo nadie afuera sin limpieza de fosas, peticiones no 

quedaron. 

 

Sr. Eladio Cartes: Sr. Presidente yo pienso que nos estamos apartando del tema 

que estamos, porque se aprobó ese presupuesto de 3 millones de pesos pero 

están esos 3 millones para seguir trabajando, yo pienso que nos estamos 

apartando del tema de presupuesto, sigamos en lo que corresponde y las ayuda 

sociales lo vea el departamento de cómo la están ejecutando más que nada. 

 

Sr. Jaime Riesco: los recursos son escasos y la necesidad son limitadas yo creo 

que es una premisa que la tenemos presente, pero hay otra premisa que me 

preocupa un poco que es el cambio climático llego para quedarse, entonces la 

pregunta mía es bien breta ¿Qué pasaría si nos enfrentáramos frente a una 

inplemencia? ¿existe un presupuesto para alguno imprevisto?  En este tipo de 

cosas. 

 

Srta. Otali Osses: si existe. 

 

Sr. Alejandro Valenzuela: eso lo maneja el comité de emergencia.  

 

Sr. Claudio Rabanal: Srta. Gabriela dentro de su presupuesto ¿Qué cree Ud. que 

se debería fortalecer? sabemos que su presupuesto se rebajo cierto ¿pero qué 

cree Ud. de algún programa que si es necesario fortalecerlo ahora? independiente 

que con el tiempo se puedan hacer modificaciones. 
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Sra. Gabriela Toledo: nosotros trabajamos diversos programas, algunos de ellos 

vienen con financiamiento externo porque diversos ministerios, pero si nosotros 

le presentamos al alcalde un programa especifico que nos gustaría que 

pudiéramos potenciar para el año 2019 y que es el de discapacidad, el proyecto 

de la Edli termina en febrero del 2019 y por lo tanto los recursos para los 

profesionales para todo el trabajo el servicio de apoyo ya no vamos a contar con 

ello y eso nos ha permitido descubrir la cantidad de adultos mayores que viven en 

condición de dependencia leve, moderada, con movilidad reducida y personas que 

requieren de un apoyo profesional y en consideración de aquello y porque el 

Cesfam atiende a estas personas postradas pero en condición severa, por lo tanto 

queda un grupo de personas fuera y la idea es que esta Edli que finaliza en 

febrero del 2019 podamos evolucionarla, modificarla y poder tener al menos los 

profesionales que más se requieren.  

 

Sr. Eladio Cartes: me voy a sumar a lo que Claudio expuso porque en la reunión 

del lunes pedí que estuvieran los departamentos presente para ver sus 

necesidades y para ver que tan acotado esta el presupuesto 2019, son Uds. las 

personas ideales para que nos digan que es lo que necesitan. Para mi esta 

reunión es para eso, para que los departamentos nos digan sus necesidades. 

 

Sr. Jorge Aguilera: a mí me interesan las enfermedades, los adultos mayores, ese 

grupo que Ud. dice podemos potenciarlo y dejarlo con dinero altiro porque es un 

tema realmente importante. En la comuna hay muchos adultos mayores de 20 

casas en 19 hay adultos mayores y en muchos casos no tienen como tratar sus 

enfermedades, como concejo yo creo que tenemos que potenciar estos 

programas que ayudan a los adultos mayores porque es muy importante, hay 

mucha gente postrada. 

 

Sr. Claudio Rabanal: lo que don Jorge plantea la idea pero también sería bueno ir 

resolviendo y ya se vio que hay una problemática en ese ítem cierto y yo pienso 

que deberíamos altiro ver en que condición va a quedar si se puede rebajar otra 

cuenta para dejarlos fortalecidos para que trabajen el 2019, porque vamos seguir 

pasando de largo y no se va a decidir absolutamente nada. 

 

Sr. Leonardo Torres: yo pienso que deberíamos ir apuntando nosotros y viendo 

qué medida se puede tomar y una vez que pasemos esto planteamos este tema 

con la medida que uno cree que pudiéramos tomar, o si no igual lo vamos a ir 

estancando. 

 

Sr. Claudio Rabanal: por eso yo le dije a la Sra., Gabriela que donde cree ella, en 

que ítem que si realmente era un tema fuerte.     

 

Sr. Alcalde: ¿Cuánto vale su idea Srta. Gabriela? 

 

Sra. Gabriela Toledo, vamos a llegar al tema y lo vemos. 
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Programa Unidad de 

Estratificación Social (RSH)

DESCRIPCION DEL GASTO 2017 2018 2019

Prestación de Servicio 6.737.720 6.289.270 6.900.000.-

Aguinaldo 122.720 140.070 140.070

Materiales de Oficina 46.938 329.221 400.000.-

Insumos, repuestos, accesorios 0 0 0.-

Pasajes, Fletes, y alimentación 13.940 30.000 0.-

Vestuario 0 0 0.-

TOTAL 6.798.598 6.618.491 7.300.000.-
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Programa Infancia y Adolescencia
DESCRIPCION DEL GASTO 2017 2018 2019

Prestación de Servicios 7.638.356 7.136.017 7.900.000.-

Aguinaldo 0 0 0.-

Alimentos 0 0 0.-

Vestuario 0 0 0.-

Material de Oficina 113.899 9.996 1.000.-

Insumos Computacionales 89.070 50.000.-

Servicios de Impresión 0 30.000.-

Pasajes y Flete 38.660 30.000.-

Servicio de Producción y Dss 

Evento

1.950.000 2.558.067 3.000.000.-

Becas Municipales 34.230.000.- 27.230.000 5.000.000.-

Juguetes de Navidad 5.246.887 4.873.127 3.000.000.-

TOTAL 15.076.872.- 41.807.207 19.011.000.-

 
 

 

Programa Organizaciones 

Comunitarias
DESCRIPCION DEL GASTO 2017 2018 2019

Prestación de Servicios 8.372.000.- 8.322.047 15.300.000.-

Aguinaldo 0 0 0.-

Alimentos 0 0.-

Pasajes y Fletes 0 0.-

Vestuario 0 0.-

Servicios de Impresión 0 1.000.-

Materiales de Oficina 0 1.000.-

Insumos Computacionales 189.436.- 150.000.-

Servicio de Producción y Eventos 1.000.000.- 1.500.000 1.500.00.-

Premios y Otros 0 299.994 150.000.-

FONDEVE 0 10.000.000 8.000.000.-

TOTAL 9.562.156.- 10.122.041 25.102.000.-

 
 

Programa Organizaciones Comunitarias

Fondo Concursable Organismo Postulante Monto 

Adjudicado 

Observaciones 

FNDR Deportes JJVV Uvas Blancas Inadmisible

(Rend. Cuentas pendiente) 

FNDR Deportes Club Deportivo el Playa 3,776,885

FNDR Seguridad Ciudadana JJVV Ñipas Admisible 

FNDR Seguridad Ciudadana JJVV Lomas Coloradas Admisible 

FNDR Seguridad Ciudadana JJVV Nueva Aldea Admisible 

FNDR Seguridad Ciudadana Municipio Admisible 

FNDR Seguridad Ciudadana Municipio Admisible 

FS Presidente de la República JJVV Pueblo Viejo Admisible 

Fondo Concursable Municipal 14 JJVV 9,999,640

Fondo Concursable Municipal 8 Clubes Deportivos 3,976,933

FONDART Municipio Admisible

(Pendiente Resultados)

• Celebración Día del Dirigente Social.

• Constitución “Unión Comunal APR Ránquil”.  

 
 



7 
 

Programa Jóvenes

DESCRIPCION DEL GASTO 2017 2018 2019

Prestación de Servicios 0 0 1.000.-

Alimentación 0 0 0.-

Materiales de Oficina 0 0 0.-

Insumos Computacionales 0 0 100.000.-

Pasajes 0 0 50.000.-

Mobiliario 0 0 0.-

Servicio de Producción y Eventos 0 0 2.000.000.-

Fondos Concursables (FIJ) 0 1.490.706 1.000.-

Premios y Otros 100.000 111.286 200.000.-

TOTAL 100.000.- 1.601.992 2.352.000.-

 
 

Fondo Concursable Organismo 

Postulante

Monto 

Adjudicad

o 

Observaciones 

Fondos Comunidad 

Mujer 

Red de Infancia y 

Adolescencia 

Admisible.

Fondo Concursable 

Municipal 

3 Iniciativas

Juveniles 

1,490,706

• Diagnóstico Participativo  Liceo Virginio Arias.

• Habilitación de canal de comunicación: “Comunidad 16/26”.

• Voluntariado Teletón.  

Programa Jóvenes 

 
 

Programa de la Mujer

DESCRIPCION DEL GASTO 2017 2018 2019

Prestación de Servicios 0 0 1.000.-

Alimentación 0 0 0.-

Materiales de Oficina 0 0 50.000.-

Insumos Computacionales 0 198.678 150.000.-

Pasajes 0 30.000.-

Servicios de Impresión 0 100.000.-

Servicio de Producción y Eventos 2.053.500 3.000.000 2.000.000.-

Fondos Concursables Mujer 0 1.999.113 1.000.-

Premios y Otros 0 56.700 100.000.-

TOTAL 2.053.500 5.254.491 2.432.000.-
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Programa de la Mujer 
Fondo Concursable Organismo 

Postulante

Monto 

Adjudicado 

Observaciones 

FNDR Deportes Agr.  Las Mariposas 1,207,500

FNDR Deportes Agr. Nuestras Vidas 

Reviven con el Baile 

Inadmisible

(Rend. Cuentas pendiente) 

FS Presidente de la 

República

Agr. Manualidades 

Génesis 

Admisible 

F. Fortalecimiento 

Organizaciones Interés 

Público (D.O.S)

Unión Comunal de 

Mujeres 

Admisible 

Fondo Concursable Municipal 4 Agrupaciones 

Mujeres 

1,999,113

Fondo Elige Vivir Sano Municipio Admisible

(Pendiente Resultados)

• Celebración “Día de la Mujer”.

• Celebración “Día de la Madre”

• Feria Ciudadana: “Oferta Programática para la Mujer Ranquilina”. Mes No Violencia Contra la

Mujer.

• Concurso de Canto –Karaoke: “Mujer Saca la Voz”. Mes No Violencia Contra la Mujer.

 
 

Programa del Adulto Mayor

DESCRIPCION DEL GASTO 2017 2018 2019

Prestación de Servicios 0 0 1.000.-

Alimentación 0 0 0.-

Materiales de Oficina 58.386 50.000.-

Insumos Computacionales 0 200.000.-

Pasajes 0 0.-

Servicios de Impresión 0 0.-

Servicio de Producción y Eventos 1550000 1.979.000 2.000.000.-

Premios y Otros 76.800.- 119.000 100.000.-

Fondos Concursables 0 1.000.-

TOTAL 1.685.186 2.098.000 2.352.000.-

 
 

Programa Adulto Mayor 

Fondo Concursable Organismo Postulante Monto Adjudicado Observaciones 

FNDR Cultura GAM Reminiscencia Admisible 

FNDR Cultura Unión Comunal AM Admisible 

SENAMA Unión Comunal AM 1,402,020

SENAMA CAM Nuevo Amanecer 959,000 Admisible 

SENAMA CAM Alto Huape Inadmisible 

SENAMA GAM Reminiscencia Admisible 

SENAMA CAM Ilusión de Mayores Admisible 

SENAMA CAM Nuestra Señora del Carmen Admisible 

FS Presidente de la República Unión Comunal AM Admisible 

FS Presidente de la República CAM Alto Huape Admisible 

FS Presidente de la República GAM Reminiscencia Admisible 

• Celebración: “Pasamos Agosto”.

• Participación Concurso Literario SENAMA. 

• Talleres de Envejecimiento Activo: “Prevención de Accidentes” y “Manejo del Estrés”.

• Concurso Comunal de Cueca Adulto Mayor. 

• Concurso Gastronómico: “Sabores de Mayores” .

• Celebración: “Mes  del Adulto Mayor” .

• Campaña Difusión “Derechos de las Personas Mayores”. Mes del Adulto Mayor.

• Feria Navideña. 
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Programa Vivienda y Bienes 

Nacionales

DESCRIPCION DEL GASTO 2017 2018 2019

Prestación de Servicios 8.952.764 754.232 0.-

Materiales de Oficina 170.972 195.994 100.000.-

Insumos Computacionales 146.021 300.000.-

Servicios de Impresión 0 100.000.-

Servicios de Producción y

Eventos

0 1.000.000.-

Pasajes 21.300

Premios y Otros 0 100.000.-

TOTAL 9.291.057 950.226 1.600.000.-

 
 

Programa Infocentro

DESCRIPCION DEL GASTO 2017 2018 2019

Prestación de Servicios 0 0

Materiales de Oficina 0 0 50.000.-

Insumos de Computacionales 119.124 0 100.000.-

TOTAL 119.124.- 0 150.000.-

 
 

 

 

Programa UDEL
DESCRIPCION DEL GASTO 2017 2018 2019

Prestación de Servicios 11.233.830 11.444.626 14.360.000.-

Asesorías Especializadas 2.528.747 6.000.000 7.500.000.-

Alimentación 8.000.- 0 0.-

Materiales de Oficina 0 199.293 100.000.-

Insumos Computacionales 0 115.456 150.000.-

Insumos Enológicos 0 0 300.000.-

Prod. De elaboración, cueros y 

caucho

0 137.445 500.000.-

Servicios de Impresión 0 261.979 300.000.-

Servicio de Publicidad y Difusión 0 300.000 0

Pasajes 35.810 21.340 500.000.-

Arriendo Terreno 600.000 0 0

Arriendo Maquinaria 0 346.290 0

Premios y Otros 0 0 1.000.-

TOTAL 14.406.387 19.481.513 23.711.000.-
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N PROYECTO/ACTIVIDAD
GESTION FONDOS EXTERNOS

2018

1 Acuerdo Voluntario de Gestión de Cuencas (ASCC – Corfo) 5.000.000

2 Programa Veterinario en tu Municipio 7.516.476

3 Mejoramiento Laboratorio Enológico

4 Fondos SERCOTEC, Almacenes de Chile y Capital Semilla 6.000.000

5 Programa “Yo Emprendo Básico” (Fosis) 4.320.000

6 AUSPICIOS Concurso del Vino de Ránquil y del Itata Profundo

LA DISCUSION Y DIARIO LA CRONICA 600.000

CURIFOR 450.000

ARAUCO 5.350.000

INDAP 500.000

LEONERA 300.000

SUPERMERCADO SANTA ELIZABHET 100.000

BANCO ESTADO MICROEMPRESAS 120.000

INSUMOS ENOLÓGICOS LAFORTT 700.000

STILL 60.000

EL FORESTAL 50.000

SUBVENCION CULTURAL 2% FNDR 4.996.330

TOTAL 31.066.476

[i] Evelyn Zamorano, Sector Manzanal, Maritza Torres, La Capilla Ránquil y Marta Muñoz, Ñipas urbano, se apoyo postulación en UDEL 
[ii] Programa Yo Emprendo Básico beneficio a 9 emprendedores de la comuna con una inversión de $480.000 cada uno, fin del proyecto febrero de 2018.

[iii] No se contabiliza costo en alojamiento y cena del jurado

 
 

Programa Desarrollo Rural

DESCRIPCION DEL GASTO 2017 2018 2019

Vacunación Perros 0 0 0.-

Insumos Veterinarios 0 0 1.000.000.-

Prestación de Servicios 

Veterinarios

0 0 3.000.000.-

Prestación Servicios Lobesia 960.000 960.000 1.000.-

Recuperación de Fuentes 0 0 2.000.000.-

Limpieza pozos noria 0 0 0.-

Insumos computacionales 0 146.327 0.-

Materiales de oficina 0 59.646 30.000.-

Premios y otros 0 0 0.-

Insumos Enológicos 0 0 300.000

TOTAL 960.000 1.165.973.- 3.331.000

 
 

Sra. Gabriela Toledo manifiesta con respecto al botiquín que ha planteado don 

Claudio Rabanal está considerada en lo que es insumos veterinarios. 

 

Sr. Felipe Rebolledo: el concejal Víctor Rabanal me informa que está afuera, que 

el sufrió un robo en su local por eso el motivo de su atraso y me dice que don 

Alejandro le dijo que no podía entrar. 

 

Sr. Alejandro Valenzuela: si, esta con un atraso de media hora, ver el 

reglamento. 

 

Sr. Felipe Rebolledo: pero se puede autorizar. 

 

Sr. Alcalde: no, el reglamento no da holgura, salvo una licencia médica. 

 

Sr. Felipe Rebolledo: ¿ahora lo aplicaron? 

 

Sr. Jorge Aguilera: en la administración de don Carlos Garrido llegaban 5 minutos 

tardes y lo dejaban afuera, no tengo nada en contra de don Víctor, lamentable lo 
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que le paso pero sin embargo para algunas cosas usamos el reglamento y para 

otras no, mi opinión, hay un reglamento y hay que cumplirlo. 

 

Sr. Eladio Cartes: llevemos esta fiesta en paz, yo desde que asumí esto que han 

llegado persona 1 hora más tarde, 40 minutos más tarde y lo han dejado entrar 

¿y porque hoy día se tomo la decisión dejar el colega afuera? porque jamás se ha 

hecho Sr. presidente, de los dos años que yo estoy acá, jamás se ha haba hecho. 

Primera vez que escucho que vamos hacer valer el reglamento acá. 

 

Sr. Jorge Aguilera: cuando estaba don Carlos como dice el colega a mí también 

me dejaron afuera, pero no estamos cumpliendo en ninguna sesión el reglamento 

como debiera ser ¿Por qué? Uds. a la hora y media se van y nosotros nos 

quedamos 2 horas que no debiéramos quedarnos, estamos fuera del reglamento, 

aquí estoy seguro que ahora, porque nosotros tenemos que estar hasta las 

10:30, no se va a terminar lo que se debería hacer hoy día. Sería bueno tomar el 

acuerdo como concejales y bajo nuestra responsabilidad si el concejal puede o no 

entrar, como dice el concejal en todas al sesiones no estamos cumpliendo el 

reglamento ¿Para qué nos colocamos tan estricto don Benito?  

 

Sr. Alcalde: dejar solamente establecido, el reglamento esta por acuerdo de 

concejo, la aplicación del reglamento y la norma y da fe y da testimonio de eso 

legalmente es el Sr. Valenzuela. 

 

Sr. Alejandro Valenzuela: se me cuestiono en la última sesión que no estaba 

haciendo cumplir el reglamento, me lo dijeron Uds. mismos.  

 

Sr. Eladio Cartes: mire don Alejandro acá hemos tenido reuniones sin jefe de 

control y sin secretario. 

 

Sr. Alejandro Valenzuela: la ley no indica que este el jefe de control. 

  

Sr. Alcalde: en ninguna parte de la él y dice que el jefe de control debe estar en 

concejo. 

 

Sr. Eladio Cartes: Uds. mismo lo han dicho ¿porque no llevamos esto en paz y 

sacamos esto adelante? 

 

Sr. Alcalde: oiga, aquí es el Sr. Valenzuela quien certifica el efecto de los pagos 

de las dietas el tiene que certificar no yo. 

 

Sr. Eladio Cartes: jamás han funcionado en lo legal dentro del municipio, nunca 

se ha aplicado el reglamento. 

 

Sr. Alcalde: pero lo va aplicar ahora. 

 

Sr. Felipe rebolledo: el reglamento es reglamento y se debe respetar, pero 

también esta la voluntad del concejo porque también tenemos que ver la 

situación en particular. 

 

Sr. Alejandro Valenzuela: no es la voluntad del concejo. 

 



12 
 

Sr. Alcalde: no es la voluntad del concejo, hay un reglamento aprobado que hay 

que respetar. 

 

 

Programa Prodesal

DESCRIPCION DEL GASTO 2017 2018 2019

Prestación Servicios (Secretaria) 4.499.456 6.314.915 7.150.000.-

Prestación Servicios (Prodesal) 4.415.022 3.883.547 4.714.000.-

Aguinaldos Prodesal 0 800.000.-

Prestación Servicios Autoconsumo 1.600.000 1.025.000.-

Prestación Servicios Emprendimiento 1490000 1.025.000.-

Materiales de Oficina 163.732 150.000.-

Productos Veterinarios 416.587 1.025.000.-

Insumos Computacionales 160.152 250.000.-

Materiales para reparación 

Autoconsumo

621.661 500.000.-

Prod. Elaboración cuero y caucho 

(frascos de vidrio)

800.000 100.000.-

 
 

Programa Prodesal

DESCRIPCION DEL GASTO 2017 2018 2019

Prod. Elaboración cuero y caucho 

(botellas, corchos)

0.-

Servicios de Impresión 130.900 150.000.-

Serv. Producción y Eventos 

Autoconsumo 

250.000.-

Serv. Producción y Eventos 

Emprendimiento

250.000.-

Arriendo de Vehículo 1.000.-

TOTAL 14.297.510 17.390.000.-

 
 



13 
 

Programa Turismo y Cultura

DESCRIPCION DEL GASTO 2017 2018 2019

Prestación de Servicios 7.442.276 7.070.035 8.610.000.-

Aguinaldo 0 0 0.-

Alimentos 0 0 0.-

Vestuario 0 0 0.-

Materiales de Oficina 41.504 0 150.000.-

Insumos Computacionales 199.221 0 200.000.-

Servicios de Impresión 0 0 1.500.000.-

Publicidad y Difusión 120.000 0

Pasajes 0 0 50.000.-

Serv. Y Producción de Eventos 0 1.000.000 2.000.000.-

Premios y Otros 0 0 100.000.-

TOTAL 7.803.001 8.070.035 12.610.000.-

 
 

Trabajo Publico -Privado

• Trabajo Coordinado con Comité de Turismo Cultura y afines de 

Ránquil

• Participación y representación en Mesa de Turismo PZO.

• Registro de empresarios en Sernatur, actualmente tenemos 10 

viñateros, 2 restaurant y 1 alojamiento registrado. En vías de 

registro tenemos 2 viñateros y 3 alojamientos.

• Trabajo con empresarios y emprendedores de Nueva Aldea

• Apoyo en creación y ejecución Ruta de las Medallas 

• Creación Mesa Publico - Privada Ránquil

• Inscripción en ferias 

• Capacitaciones

• Tren Chillán – Nueva Aldea 

Resultados 

Programa Turismo y Cultura 

 
 

Apoyo a empresarios en postulación proyectos 

y asesorías técnicas  

1.- Empresaria Agustina Soto (Restauran Donde Marco) 

– Implementación comedores y arreglo baños. $7.650.000

– Habilitación Parrillada $ 6.000.000

En ambos proyectos presentados a Sercotec se incorpora la

alfabetización digital, insumos de marketing, uniformes,

capacitación empleados

2.- Gerardo Aguila, restaurant en Nueva Aldea

3.- Octavio Basso, Las Delicias

4.- Lirta Fierro, Viña Doña Elita

5.- Lucia Torres, Mirador del Valle

6.- Ximena Aravena, Valle Oculto

7.- Sylvia Morales Hostería Millahue

8.- Patricio Inzunza
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Trabajo Red Cultura 
Ministerio de la Cultura y las Artes

• Incorporación de la Comuna en red 

espacios culturales de Ñuble.

• Trabajo coordinado con Ministerio de la 

Cultura y las Artes .

• Convenio Red Cultura.

 
 

Programa OMIL

DESCRIPCION DEL GASTO 2017 2018 2019

Prestación de Servicios 4.936.633 991.510 1.000.-

Alimentos 15.769 6.600 0.-

Vestuario 0 0 0.-

Materiales de Oficina 96.558 170.877 150.000.-

Insumos Computacionales 81.774 0 180.000.-

Servicios de Impresión 0 0 50.000.-

Pasajes 72.280 23,600 80.000.-

Serv. De Producción y Dss 

Eventos

1.099.560 1.000.000 1.000.000.-

Premios y otros 0 1.000.-

TOTAL 6.302.574 2.192.587 1.462.000.-

 
 

Programa Discapacidad
DESCRIPCION DEL GASTO 2017 2018 2019

Prestación Servicios (Kine) 3.623.327.- 3.690.000 5.481.000.-

Prestación Servicios (TS) 0 0 5.481.000.-

Prestación Servicios (TENS) 0 0 0.-

Prestación Servicios (TENS) 0 0 0.-

Aguinaldos 0 0 0.-

Alimentación 0 0 0.-

Pasajes 0 0 0.-

Materiales de Oficina 0 0 100.000.-

Material Talleres 0 0 0.-

Insumos Computacionales 0 0 100.000.-

Serv. Producción y Dss Eventos 0 0 300.000.-

Premios y Otros 0 0 50.000.-

Artículos Ortopédicos 0 0 300.000.-

Vestuario 0 0 0.-

TOTAL 3.623.327.- 3.690.000 11.812.000.-
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Programa Discapacidad 

2018

147 Encuestas aplicadas (Catastro Comunal de Discapacidad 

Año 2017 2018

Credencial de 

Discapacidad 

Tramitada 

15 75

Postulación a Ayudas 

Técnicas SENADIS

(N Usuarios) 

8 44

 
 
 

SERVICIOS DE APOYO POR TIPO DE PROFESIONAL 

1.- KINESIOLOGO: 

Usuarios atendidos:  30 Personas. 

2 a 4 horas de atención semanales   

Patologías:

• Artrosis / Várices / Tendinitis / Temblor Parkisiano /

Secuelado Accidente Traumático / Secuelado de

Accidente Vascular / Ataxia de Friedreich / Parálisis

Cerebral / Lumbalgia / Ataxia Cerebelosa / Trastorno

neurológico no específico / Fibrosis pulmonar.

Rango de edad: 15 a 85 años  

 
 

2.- TENS (Técnico Paramédico) 

Usuarios atendidos: 17 Personas. 

2 a 4 horas de atención semanales   

Tipos de Atención: 

Apoyo en AVD (Actividades para la Vida Diaria)

Servicio de Respiro. ( Apoyo al Cuidador) 

Rango de edad: 27 a 86 años  
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Atenciones realizadas por 

Servicios de Apoyo 2018 por 

distribución urbana. 

 
 

PROGRAMA FAMILIAS

• Año 2018

Cobertura: 26

Proyectos N Usuarios Recursos

YO EMPRENDO SEMILLA 30 9.600.000.-

APOYO TU PLAN LABORAL 19 6.080.000.-

EMPRENDO AVANZADO 14 4.900.000.-

YO EMPRENDO BASICO 20 9.400.000.-

TOTAL 83 29.980.000.-

 
 
 

Programa Vínculos

DESCRIPCION DEL GASTO 2017 2018 2019

Aguinaldo 0 0 1000

Vestuario 0 0 0

TOTAL 0 0 1000

 
 

Sr. Jorge Aguilera menciona que el programa es importante para la comunidad y 

que debe seguir. 
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Programa Habitabilidad

DESCRIPCION DEL GASTO 2017 2018 2019

Prestación de Servicios 0 440.000 1.000.-

Aguinaldo 0 0 0.-

Materiales de Oficina 0 0 30.000.-

TOTAL 0 440.000 30.000.-

 
 

 

Programa Senda Previene

DESCRIPCION DEL GASTO 2017 2018 2019

Prestación de Servicios 2.139.028 1.953.410 2.050.000.-

Servicios de Impresión 0 129.710 100.000.-

Material de Oficina 72.012 76.103 50.000.-

Insumos Computacionales 57.578 59.820 50.000.-

Serv. Producción y Des. Eventos 0 1.000.-

Premios y Otros 451.053 199.500 1.000.-

Equipos Computacionales 0 0 350.000.-

TOTAL 2.719.671 2.418.000 2.602.000.-
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RESUMEN PRESUPUESTARIO PROGRAMA SOCIALES 

DIDECO

DESCRIPCION DEL GASTO 2017 2018 2019

PROGRAMA ASISTENCIA SOCIAL

PROGRAMA ESTRATIFICACION SOCIAL

PROGRAMA INFANCIA Y ADOLESCENCIA

PROGRAMA ORGANIZACIONES 

COMUNITARIAS

PROGRAMA JOVENES

PROGRAMA DE LA MUJER

PROGRAMA DEL ADULTO MAYOR

PROGRAMA VIVIENDA Y BS NACIONALES

PROGRAMA INFOCENTRO

PROGRAMA UDEL

PROGRAMA DESARROLLO RURAL

PROGRAMA PRODESAL

TOTAL

 
 

RESUMEN PRESUPUESTARIO PROGRAMA SOCIALES 

DIDECO

DESCRIPCION DEL GASTO 2017 2018 2019

PROGRAMA TURISMO Y CULTURA

PROGRAMA OMIL

PROGRAMA DISCAPACIDAD

PROGRAMA FAMILIAS

PROGRAMA VINCULOS

PROGRAMA HABITABILIDAD

PROGRAMA SENDA PREVIENE

TOTAL

 
 

ACTIVIDADES MUNICIPALES

DESCRIPCION DEL GASTO 2017 2018 2019

Carnaval de Verano 45.000.000 45.777.777 50.000.000

Fiesta de la Chicha 4.999.999 3.999.999 3.301.000

Aniversario Comunal 2.000.000 2.999.990 1.000

Fiestas Patrias 3.195.000 3.499.999 1.000

Concurso del Vino 5.373.340 8.611.000 7.451.000

Batalla El Quilo 599.998 950.411 1.500.000

TOTAL 61.168.337 65.839.176 62.254.000
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Transferencias a Terceros

DESCRIPCION DEL GASTO 2017 2018 2019

SENDA PREVIENE 170,000 180.000 180.000

OPD 5.400.000 5400000 1000

SERVICIO PAIS 0 0 1.000

TOTAL 5.570.000 5.580.000 182.000

 
 

 

 
 

 
Sr. Leonardo Torres: siempre nos encontramos con este tipo de cosas falta de 

recursos, yo creo que aquí es donde nosotros tenemos que tener la voluntad y 
capacidad de hacer ajustes, me parece importantísimo el tema de discapacidad 

que no lo podemos dejar de lado y sin recursos, yo propongo para este tipo de 
cosas que para mis es más importante que un carnaval y cualquier fiesta, 

tenemos 50 millones de pesos en el carnaval, yo le sacaría 10 millones y los 
colocaría a ese programa, al igual tenemos 3 millones y tanto en la fiesta de la 

chicha, una fiesta que no ha tenido mucho realce, que ha ido de mayor a menor 

ha ido bajando su intensidad como fiesta, no se ha socializado como corresponde 
con los agricultores de Batuco si realmente están incentivado en seguir con esto o 

no, por lo tanto yo ese ítems lo dejaría con $1000 y ese dinero lo dejaría en los 
programas sociales donde estemos bajo. 

Con respecto a turismo y cultura, es importantísimo, siempre estamos hablando 
que somos una comuna que no tenemos programas culturales, que no hacemos 

anda y si no le inyectamos recursos no vamos avanzar en esto, necesitamos 
tener una comuna culturalmente visible, tenemos lindas actividades en la 

comuna, Vegas e Concha es una junta de vecinos que se esmera por hacer cosas 
buenas pero el municipio no la apoya, cuando el municipio debería hacerse cargo 

de la difusión de todas esas actividades y así como vegas de Concha es El Laurel, 
el año pasado Pueblo demostró hacer un gran carnaval, algo espectacular, 

entonces si nosotros como municipio no inyectamos esas partes, tenemos que 
bajar en otras cosas, porque Ñipas no es todo, tenemos que enfocarnos a las 

demás comunidades. 
 

Sr. Felipe Rebolledo: con respecto al presupuesto en su generalidad, lo que yo 

quiero mencionar es que si bien todos sabemos que estamos mandatado por 
nuestra comunidad para hacer un trabajo de desarrollo, que permita un estado de 

bienestar global, creo que a veces ponemos los huevos en canastas que no son 
tan prioritarias y seguimos jugando a dejar ítems abierto, esa es mi sensación, 

cuando en realidad deberíamos tener presupuesto más acotado a la realidad 
porque objetivamente lo que está presupuestado no es lo que se va a gastar, se 

va a gastar más, a lo mejor no es lo ideal, pero estamos haciendo un presupuesto 
alternativo sobre algo que no es tan alternativo que va ser mucho más que eso, 

hay que tratar de ser más realista. Revisar también los temas del área social 
como el que planteo el colega y el otro que también es de importancia es con 

respecto a exámenes que prioritario para determinar la continuidad de la vida de 
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las personas, si lo haces por la vía del servicio pueden pasar años y al final 

cuando llega la famosa hora no hay nada que hacer. 
 

Sr. Claudio Rabanal consulta el tema de los pañales. 
 

Srta. Otali Osses menciona que hasta el momento tiene stock. 
 

Sr. Jorge Aguilera: lo que yo quiero decir que a mí lo que me interesa de social de 
dar ayuda que yo se que así ha sido, porque tengo muy buenas referencias de las 

que dan las ayuda y que llegan a la gente que realmente necesitan las ayuda y yo 

quiero que en este concejo que sigamos soportando y que es lo que me interesa 
a mí que son los postrados, yo hablo por en forma personal y mi opinión es que si 

hay que inyectarle más plata cuenten con mi aprobación, porque para mí la gente 
humilde y que necesita vive aquí en la comuna y no hay que abandonarlos. 

 
Sr. Alcalde: mi política es siempre ayudar, nunca he ido donde la Srta. Otali por 

ejemplo a negar una caja familiar.  
 

Sr. Claudio Rabanal: yo en lo personal creo que de los años que llevo de concejal 
debemos pensar que un carnaval con lleva a que llegue más gente y hablemos 

también un poco del turismo y los comerciantes salen beneficiados, ganamos 
todos no solo la fiesta en sí, lo que dice Leonardo de potenciar las fiestas sí, yo 

creo que también vamos tener que trabajar en proyectos para financiar estas 
fiestas y que no todo salga del bolsillo nuestro. 

 

Sr. Felipe Rebolledo: para el carnaval ¿Cuánto coloca Arauco? 
 

Sr. Alcalde: $10.000.000 
 

Sr. Felipe Rebolledo: que esos $10.000.000 se vean reflejados, porque la 
modalidad en la que se trabaja no da claridad Alcalde, no da claridad, en este 

caso que el contratista de directamente a la empresa esa plata y nosotros no 
veamos reflejado ¿en qué mejoro esa parrilla? 10 millones no es poca plata. Él 

tema es que el mecanismo que se está utilizando no es adecuado porque no 
queda claro, yo les digo que si vamos hablar de este tema yo hablaría de la 

corruptela de FNDR en el sentido de proyectos que son bien elaborados quedan 
fuera porque no tienen padrino político y proyectos de porquería son aprobados 

porque hay un padrino político y que cosa más habrá esa es la realidad seamos 
claros, la municipalidad debería ir planteando ese tema porque no es posible que 

proyectos que son trabajados seriamente, que estamos preparando a la gente 

para que hagan proyectos y al final que haga proyectos porque tiene un buen 
pituto y un contratista metido por detrás también, esa es la realidad, ojala se 

investigara eso a otro nivel de cómo se está operando ese sistema. 
 

Sr. Leonardo Torres: yo creo que estas mal en ese tema. 
 

Sr. Felipe Rebolledo: haber estoy hablando. 
 

Sr. Leonardo Torres: si está bien que estés hablando pero una que estas fuera de 
tu tiempo. 

 
Sr. Felipe Rebolledo: haber yo me estoy tomando los minutos que me 

corresponden. 
 

Sr. Leonardo Torres: no, hace ratos que estas y ya llevas como 5 a 6 veces en lo 

mismo.    
 

Sr. Felipe Rebolledo: respeta mí tiempo. 
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Sr. Leonardo Torres: haber respeta tu el tiempo de todos, ahora tú dices padrinos 

políticos ¿y tu cuantas veces le has dicho a Jorge Sabag que te auspicie? si todo 
el mundo pedimos pu hombre.  

 
Sr. Felipe Rebolledo: pero claro, pero lo que menciono que el sistema no es 

bueno. 
 

Sra. Gabriela Toledo: yo en mi opinión personal les puedo decir que estas manos 
están limpias y quiero que quede claro que no hay nada extraño ni oscuro, las 

platas que nosotros establecimos con Arauco y Municipio están claras. 

 
Sr. Alcalde agrade al equipo por su presencia.    

 
 Se cierra la sesión a las 11:10 horas. 

 
 

 
 

 
   Alejandro Valenzuela Bastias 

Secretario Municipal (S) 


